
5文化/教育要闻编辑部 责任编辑：杨李超 电话：（0591）87095943
2024年7月16日 星期二

在闽赣交界的边陲山区，有一个藏在深
山里的小县城。尽管自建县迄今，人口未曾
超过 15 万人，却享有“汉唐古镇、两宋名城”
的美誉。

这里，曾出现过科举时代的辉煌景象：
“隔河两状元，一门四进士，一巷九举人”，令
人啧啧称奇。更为传奇的是，这个偏远小县
的县名竟由皇帝御赐，且以文化泰斗孔子阙
里的府号命名。

这里是泰宁，寓意泰平安宁，一个“离凡
尘最远，和心灵最近”的地方。

【状元故里】
一个皇帝赐名的县城
泰宁，承载了一段厚重辉煌的历史。早

在 5000 多年前，闽越人的祖先就在这里刀耕
火种；2000 多年前，福建历史上第一位有文
字记载的君王闽越王无诸在此建立行宫、巡
游校猎并长眠于此。

泰宁于 958年建县，或许因为太过偏隅，
一开始并不叫泰宁，名为“归化”，其意为归
顺、服从，有化外蛮夷归附天朝的含义。

“归化”为何变成“泰宁”呢？这其中，与
泰宁历史上第一位状元叶祖洽大有渊源。

北宋熙宁三年（1070 年），叶祖洽被宋
神宗钦点成为“龙飞”状元（指新皇帝登基
开科考试的第一次），也是泰宁史上第一位
状元。

这年，正好他的同僚好友、尚书右司郎
中张汝贤出任福建路按察使。叶祖洽委托他
以“天下无水不朝东，但山东曲阜孔府门前
的泗河却向西流了三百里，所以才出了孔圣
人”为由，向皇帝建议：家乡归化县的杉溪，
从县城到梅口乡向西流了三十华里，也算是
人杰地灵的宝地，应改归化县名。

那时，泰宁文风蔚然、文声鹊起，仅熙宁
三年至九年间即出现“七年三科六进士、一
状元”。元祐元年（1086 年），宋哲宗赵煦准
奏，将曲阜孔子阙里的府号“泰宁”赐为新县
名，以示对其书香郁盛、人文荟萃、人才辈出
的嘉奖。

随着历史年轮的转动，在科举史中，泰
宁共有 2 位状元、3 位解元、54 位进士、117 位
举人。在这个人口稀少而又偏远的山区小
县，能如此文风昌盛，有如此浓厚的士子文
化，让世人刮目相看。

【丹霞岩穴】
学霸修炼的秘密基地
泰宁，被誉为“中国丹霞故事开始的地

方”，大自然的鬼斧神工赋予泰宁天然的优
势，独特的丹霞地貌为学子研读创造了绝佳
而独有的自然条件。

800 多年前，一名泰宁少年在上清溪下
码头寻得一座山峰——状元岩。状元岩山林
掩映，山顶岩穴狭长，云雾缭绕中远处的笔
架山若隐若现，是一个幽静的读书之地。然
荆棘满地、绝壁陡崖，少年硬是用双手在丹
霞绝壁上凿出千层“斗米阶”，一次次背着米
粮踏着台阶登级上山，在岩穴中苦读 5年。

功夫不负有心人，这名少年金榜题名，
他就是泰宁历史上第二位状元——邹应龙。

邹应龙中状元 6 年后，邹氏家族涌现出
9 位举人，其中 5 位进士。泰宁迄今流传着

“隔河两状元，一门四进士，一巷九举人”的
说法。

如邹应龙负笈状元岩深山苦读般，深深
的“丹霞情结”一直影响着泰宁大批仕人才
子。他们不辞艰劳，甘受寂寞，寻找深山岩穴
苦读经书。

明代太仆寺少卿江日彩曾在黄石寨筑
光台读隐，明代天启年间的太子太师、兵部
尚书李春烨及其子李自枢登李家岩苦读。

宋代理学家杨时、朱熹和抗金名相李
纲，都曾在泰宁的丹霞岩穴或避祸隐居或潜
心治学、讲学，为雄奇俊美的丹霞所流连所
感叹，经数年之久，先后为这方山水留下了
珍贵的遗迹。

丹霞学子文化，成为泰宁特有的人文符
号。如今，泰宁开发状元文化阅读研学旅游
线路和旅游文创产品，吸引更多的游客前来
参观和体验，感受泰宁“岩穴状元”的锐意进
取及浓郁的崇学风尚。

【文脉传承】
一座新韵焕发的古城
千百年来，泰宁文脉相传，阅读在泰宁

早已成为一种习惯。在泰宁，有一个坐落于
群山之中的际溪村，距离县城 12 公里。沿
着森林步道前行，映入眼帘的是峭谷幽壑
的 丹 霞 岩 线 、青 山 绿 水 的 农 家 风 貌 、淳 朴
的 茅 亭 小 院 ，以 及 大 片 盛 放 的 花 海 ，宛 如

《桃花源记》中描写的神仙居所。这就是由
台湾规划团队和际溪村共同打造的“耕读
李家”。

“耕读李家”在保持丹霞、森林、田园、村
落等风貌原真性的基础上，将际溪村建设成
集耕读文化体验、养生度假、田园生活为一
体的“耕读文化”旅游目的地，年接待游客 10
万多人次、写生创作 8000 人次，成为全国第
一批乡村旅游重点村，吸引了众多爱好者前
来躬耕励读。

“ 耕 读 李 家 ”犹 如 泰 宁 浓 郁 书 香 的 一
面 镜 子 ，映 射 出 这 座 古 城 深 厚 的 文 化 底
蕴 。漫 步 于 泰 宁 的 街 头 巷 尾 ，随 处 可 见 的
书 香 气 息 让 人 沉 醉 。状 元 街 、状 元 文 化 广
场、状元帽、状元岩等道路和景点，无不透
露 出 泰 宁 人 对 教 育 的 重 视 和 对 文 化 的 传
承 。邹 氏 祖 屋 、李 家 书 院 、江 氏 耕 读 堂 、城
隍 文 庙 等 古 建 筑 ，就 像 泰 宁 文 化 的 见 证
者 ，静 静 地 矗 立 在 那 里 ，诉 说 着 泰 宁 千 年
的沧桑与辉煌。

状元文化作为泰宁的瑰宝，正被今天
的泰宁人赋予新的生命。近年来，泰宁深度
挖掘状元文化遗迹及内涵，把状元文化与
泰 宁 旅 游 高 度 融 合 ，加 大 对 甘 露 寺 、李 家
岩、邹氏祖屋等与泰宁科举文化有关的历
史遗迹的保护力度，开辟了状元文化展馆；
2020 年，第七届福建文创奖·泰宁文创大赛
举办，吸引众多外地游客前来观赏和购买；
2023 年，当地成功举办“中国·泰宁首届状
元文化节”……

如今，状元文化成为泰宁的一张璀璨名
片。去年，泰宁接待游客 895.2 万人次，实现
旅游收入 76.6亿元。

岁月轮转，时过境迁。状元文化不仅仅
是一个符号，更是一种精神的传承。它的精
神内核被深刻挖掘，成为激励泰宁人孜孜不
倦追求知识与学问的不竭动力。

泰宁：状元文化成为璀璨“名片”
□本报通讯员 陈启芳

今年，大连理工大学、上海交通大学、武
汉大学、华中科技大学、汕头大学等多所高
校均宣布了更加灵活的本科转专业政策。

“自由转专业”在方便学生的同时，对高
校教学会产生哪些影响？是否会出现专业冷
热不均导致两极分化的问题？记者对此进行
了调查。

转专业更加方便灵活
2018 年，教育部出台的《关于加快建设

高水平本科教育 全面提高人才培养能力的
意见》指出，扩大学生学习自主权、选择权，
鼓励学生跨学科、跨专业学习，允许学生自
主选择专业和课程。

记者了解到，目前全国大多数高校转专
业都设有一定门槛，如要求成绩排名、进行
考核、限制人数等。相比以往，近年来不少高
校都不同程度放宽转专业限制条件。

一些学校降低了转专业的门槛。
武汉大学本科生院院长吴丹介绍，从

2024 级学生开始，学校院内专业自由选，转
出学院不受限制。这意味着，今年考上武汉
大学的所有大一新生，无论所报专业为何，
都可在学院内部自由选择专业，转出学院也
不再受到限制。

沈阳农业大学教务处处长刘文合说，该
校本科生转专业可申请比例由最初成绩专
业排名前 5%，逐步调整为 15%、70%，直至
2020 年以来的 100%，并取消了有违纪处分
及科目不及格的一票否决等限制条件。

部分高校扩大了转专业的范围。
上海交大称，学校本部和医学院之间可

以互转。同济大学坚持“转出不设限，转入有
条件”原则，享有中外合作办学转出、医科转
入、文转理工等多重自由。从 2022 年起，复旦
大学医学类与非医学类之间转专业通道也
已双向打通。

也有一些学校增加了转专业的机会。
华中科技大学本科生院副院长、招办主

任周智皎介绍说，本科生入校后共享有 4 次
申请重新选择专业的机会。

刘文合说，学校转专业分为集中转专业
和即时转专业两种方式。凡有特殊专长，或
因疾病、参军入伍复学者，可在学籍注册四
学期内申请即时转专业，其他情况均在大学
一年级下学期集中进行。

为何放宽限制？
“经过半年多学习，我发现自己对入学

时的专业不感兴趣。通过反复研究培养方
案，感觉对电气工程及其自动化专业兴趣浓
厚，就申请了转专业。”沈阳农业大学 2023 级
学生亓天卓说。今年，该校有 258人成功转到
自己心仪的专业。

“放宽转专业限制，反映出对学生个性
化发展和教育灵活性的重视。”吴丹说，包括
北京大学在内的很多高校都在探索更加灵
活的转专业政策。这也是对当前社会人才需
求多样化的响应，有利于培养更多具有创新
精神和实践能力的人才。

一些学校表示，提供转专业的自由度，
鼓励学生根据兴趣和特长选择专业，可以更
好地实现学生与专业的最优匹配，是以学生
发展为中心的体现，可以最大程度激发学习

的主动性和创造性。
对于部分选考科目和志愿方向存在矛

盾的考生，放宽转专业限制也能带来更多选
择机会。

汕头大学招生就业处处长苏俊枝说，今
年广东高考几乎 50%专业的录取条件都要
求选考物理和化学。有些学生因为没有选化
学，就不能填报计算机、医学等专业。但汕大
有 3 次转专业机会，转专业对选考科目没有
要求，比如建筑学专业转到计算机专业，有
物理成绩即可，不需要化学成绩。

受访高校招办负责人认为，更加开放灵
活的转专业政策，不仅利于学生的个人发展，
从长远看也利于学科发展，倒逼各专业完善
培养方案，吸引并留住学生，形成良性循环。

会不会导致“冷热”分化？
由于不同专业的高考录取分数不尽相

同，有声音担心，如果全面放开转专业，录取
分低的专业转向录取分高的专业，是否有失
公平。

对此，有专家表示，可以通过政策措施
加以规范引导。苏俊枝说，对于学生转出的
门槛，汕头大学没有太多要求，但转入门槛
有一定要求，如上一年或三个学期的绩点、
综合表现、面试考核等。学校也会根据学生
申请转入专业的师资、实验条件、办学条件
测算出当年可以接收多少个学生转专业，并
相应设置一些条件。

湖北一位高校老师表示，支持“自由转
专业”的同时，也担心学生申请转专业是受
到所谓“好”专业、“热门”专业影响，而非从

自身兴趣和能力特点出发。
对此，汕头大学校长郝志峰表示，通过

多年探索，学校专业转入转出矛盾已经不突
出。通过学校理性引导，也有学生考虑到就
业、考研以及自己的兴趣，从大家眼中所谓
的“热门”专业申请转至“冷门”专业。

“我们相信，真正的‘热门’源于内心的
热爱，而非外界的追捧。”吴丹说，转专业新
政策出台后，学生转专业成功概率会有所上
升，但预计上升比例在可承受范围内。前期
的系列引导、介绍，有助于让学生在充分了
解自身兴趣和市场需求的基础上，做出最适
合自身发展需求的专业选择。

除扎堆“热门”专业外，学校管理也面临
挑战。比如，一些被“冷落”专业的师资如何安
置；一些受热捧的专业如何保证实验室、实验
器材等资源的供给；学生的学分管理如何完
善，如何评判最终是否满足毕业要求等。

广东一高校老师坦言，当前不少高校提
出零门槛转专业的政策，也有在考生填志愿
阶段利好招生的考虑。但在现有高校资源配
置情况下，完全自由转专业仍存现实困难。

相关专家建议，高校宜进一步以信息公
开方式保障转专业的公平公正。同时，对于一
些学生转出数量过多的专业，要对其招生规
模、教学内容等做出积极调整，提升培养质量。

为帮助转专业学生更快适应新专业，一
些高校已开始从教学管理、培养方案等方面
给予个性化的辅导和规划，包括协调做好转
专业学生的课程替代和学分转换工作，做好
学籍变更和修业指导等，引导学生尽快适应
新专业的学习。 （据新华社电）

转专业降门槛会否两极分化

孩子们在尚书第奔跑。 （资料图片）

泰宁夜景泰宁夜景 （（资料图片资料图片））

泰宁古城泰宁古城 刘贤健刘贤健 摄摄

高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角高教新视角

巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲巴黎序曲

据新华社电 瑞士独立检察官埃里克·科迪尔对世界反兴
奋剂机构（WADA）处理中国游泳选手食品污染致阳性事件
的独立审查报告日前已经公布。报告认为，WADA 处理“无偏
颇”。国际奥委会 11 日重申对 WADA 充满信心，并全力支持
WADA 在反兴奋剂领域的权威地位。

国际奥委会表示，已注意到独立检察官科迪尔针对中国
游泳运动员一事的报告。“这份报告认为 WADA 在处理这一
事件时没有任何违规行为。独立检察官查阅了 WADA 的所有
文件和材料，多次询问了 WADA 员工，并得到了犯罪刑侦学、
药物动力学和法律领域的其他独立专家的协助。”

国际奥委会称，这份报告得到了 WADA 执委会的认可。
“执委会的组成人员包括运动员代表，来自美国、法国、非洲联
盟、日本和新西兰的政府机构代表，来自澳大利亚、意大利和
阿根廷的三名独立成员以及奥林匹克运动的代表。”

基于这份独立报告，国际奥委会重申对 WADA 及其领导
层充满信心。“国际奥委会呼吁所有利益相关方尊重 WADA
在反兴奋剂斗争中的最高权威，这是世界各国政府和奥林匹
克运动建立 WADA 的基础，这种尊重对于任何公平的国际竞
争都是必不可少的。”

WADA 主席班卡此前表示，只因为事情发生在中国，才
引发了如此关注，无故批评中国选手是不公平的。他说：“我很
难过，大家试图指责我们做了非常可怕的事情。如果这起案件
发生在中国以外的其他国家，根本不会引起关注。”他重申，
WADA 遭受的指责主要由于地缘政治的紧张局势。

独立检察官报告称

WADA对中国游泳选手的处理
“无偏颇”

近日，泉州市泉港区青少年学生校外活动中心暑期公益
培训班如期开班，由 80 多名在校教师组成公益培训力量，为
2400 多名学生开设美术、音乐、舞蹈、书法、科技、语言表演等
7 大类 30 种课程，让孩子们在轻松快乐中享受假期。图为孩子
们在老师指导下练习拉丁舞。

本报通讯员 林弘梫 摄

本报讯（记者 郭斌） 由省文化和旅游厅主办的首届福
建中青年美术书法作品双年展近日启动征稿，征稿时间截至
8月 15日。

福建中青年美术书法作品双年展征集作品分为美术、书法
两个部分。中国画、油画、版画、漆画、水彩（粉画）和雕塑等可参
加美术类作品征集，书法类作品则不限书体。作品要求主题鲜
明，立意新颖，题材、形式、风格不限。每位作者限投稿 1件（组）。

组委会将本着公开、公平、公正的原则，组织省内外专家
对报送作品进行初评和复评。其中初评拟评出入选作品 240
件（美术类、书法类各 120 件），复评拟评出获奖作品 70 件（美
术类、书法类金奖各 5件，银奖各 10件，铜奖各 20件）。

获奖作品将于 2024 年第九届福建艺术节期间在省美术
馆展出。

首届福建中青年美术书法作品
双年展启动征稿
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本报讯（记者 陈挺 通讯员 张鹭 文/图） 风起、帆动、
驭风出海……日前，2024 年福建省青少年帆板锦标赛在厦门
环东海域顺利收帆。本次比赛由福建省体育局主办，福建省帆
船帆板运动管理中心、厦门市体育局、同安区人民政府承办，
来自我省各主要设区市代表队的 158 名运动员齐聚一堂，共
同演绎了一场水上运动盛宴。

这是厦门市体育运动学校航海运动训练基地建成投入使
用后首次举办的省一级高水平赛事。今年赛事中，省青少年帆
船帆板锦标赛帆船项目和帆板项目首次分开举办，风筝板项
目也首次列入省锦标赛竞赛项目。

经过 5 天激烈角逐，厦门队获得女子帆板团体总分第一
名，泉州队、福州队分获团体总分第二、三名。男子组方面，泉
州队获得男子帆板团体总分第一名，厦门队、福州队分获团体
总分第二、三名。

东道主厦门队在本次比赛中发挥出色，在 13 个单项中取
得了 8金 4银 2铜的好成绩，居全省各设区市代表队之首。

值得一提的是，东京奥运会帆板 RS:X 级女子冠军卢云
秀也亲临比赛现场，为参赛运动员实地讲解比赛技巧，分享心
得体验。

环东海域目前已成为厦门水上运动产业发展的前沿阵
地，并于去年成功入选全国首批国家水上（海上）国民休闲运
动中心试点单位。

福建省青少年帆板锦标赛
顺利收帆


